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在日本队的亚洲杯阵容中，23号

球衣属于丹尼尔·舒米特。这位身高1

米97的仙台维加泰球员，拥有一副天

生门将的好身材———早年扎切罗尼

就曾公开抱怨过，日本门将的身高普

遍过低，自己更希望用欧洲身材的球

员镇守防线最后一道关卡。不过舒米

特能在J1联赛打上主力时，扎切罗尼

早已远离了日本国家队，直到去年年底

的麒麟杯，26岁的舒米特才第一次代表

日本队出战，而之前他从未入选过日本

青少年国字号队伍。

舒米特生于美国，不过他并非传统

意义上的“归化球员”。他的母亲是日本

人，这也就意味着，自出生起舒米特就

“天然拥有”日本国籍，而从2岁起，舒米

特即随母亲来到仙台生活，他的足球天

赋是由日本青训体系打造。

类似舒米特这样的混血球员，正在

日本足坛占据一席之地。此前最有代表

性的明星，当属酒井高德。 因为父亲为

日本人（母亲为德国人），酒井高德拥有

完全日本化的姓名，不过长相更近似欧

洲人，虽然身高不足1米80，却强壮到可

以在德甲联赛出任主力中卫。酒井高德

同样生于美国， 也同样从2岁起随家庭

就一直生活在新潟县，欧洲血统是其成

为足球明星的一大优势， 但毫无疑问，

发现及培养其足球天赋的仍是日本自

身的运动体系。酒井高德的弟弟宣福也

同样踏上了足球之路，不过这位能打左

路一条边的球员能力方面不及其兄，从

新潟天鹅起步后一直无法在J1联赛站

稳脚跟，目前效力于大宫松鼠的他已被

定性为J2联赛级别的球员。 不过比起酒

井家的三弟高圣， 宣福已算是发展良

好，22岁的高圣在新潟始终找不到机

会， 如今只能混迹于德国第四级别联

赛。

在J1、J2联赛射手榜的前列， 都可以

找到类似的混血球员。 即将年满25周岁

的铃木武藏， 上赛季代表长崎航海打入

11个联赛入球， 在日本籍球员中仅次于

小林悠、兴 慎三、北川航也与都仓贤，

并列第五。铃木是牙买加与日本混血，在

群马县长大， 拥有日本前锋所普遍缺少

的速度与力量， 他同样出道于以青训闻

名的新潟天鹅， 不过直到上赛季转投长

崎，在日本锋线名宿高木琢也的培养下，

铃木终于开窍， 不仅在左边锋位置上略

有佳作，也能胜任中锋一职。新赛季加盟

打法更开放的札幌冈萨多， 这位原国奥

队主力入选国家队只是时间问题。

而J2联赛银靴奥奈乌·阿道（Onai鄄

wu Ado）是一位拥有非裔血统的球员，

其父是尼日利亚人。阿道生于琦玉长于

琦玉，足球起步的门槛也不高，在县内

都算不上一流的正智深谷高校打出名

堂后进入市原千叶队，2017年被浦和红

钻购入，一来作为琦玉本地人有特殊的

号召力， 二来阿道确实正在兑现潜力。

上赛季租借山口打入22球，新赛季则转

租升入J1的大分三神， 如果成长顺利，

一两年后浦和回收，正好顶替已经老迈

的兴 慎三和武藤勇树。

比起 伟、吕比须、三都主这些外

来者，以及类似田中斗莉王这样有血统

但羁绊不深 （父亲为二代日裔巴西人）

的半归化球员，如今数量庞大的混血球

员已经很难用归化来定义。而在日本职

业足球的U20球员中混血者的比例进

一步提高，伊约哈·理·亨利、桥村龙·约

瑟夫等人都已崭露头角。 不久后的未

来，我们必然将看到一支色彩更为多元

的日本队，于其说这一趋势来自于足球

界的有意推动，莫如说这是社会发展的

一种写照。

阿仁

自说自画

●天上掉下馅饼了。 不是在京

城的工体，不是在羊城的天体，是在

阿联酋的谢赫哈里法球场。送上大礼

的是吉尔吉斯斯坦门将马蒂亚什，他

把一个直上直下毫无威胁的皮球拍

进了自家球门。守门员长得太高也是

一个缺点，如果他没有1米94，只有1

米8、1米85， 那么他就会老老实实地

去抱这个球。 中国球迷很高兴，发帖

子感谢这位马长腿，还要奉献上鲜花

与奖金。他被评为国足赢球的第一功

臣。 足球比赛就是这样奇妙，国足只

打进了一粒球， 对手打进了两粒球，

结果是国足胜利了， 拿到了宝贵的3

分。 国足也该换换运气了，老是来黑

色N分钟，像话吗？ 这届亚洲杯首场，

运气终于从天而降，运气也是给准备

充足的球队安排的。球迷盼望中韩之

战中，韩国门将金成奎也来献上个空

中馅饼。 等待中吧。 谁知道呢。

●中吉之战可以翻过去了， 接下

来是中菲之战了。菲律宾队在与韩国队

交手时摆出了大巴，使兴冲冲的韩国人

一脸晦气。 直到下半场的第21分钟，韩

国队总算弄进了一粒球。埃里克森从头

至尾很从容、很淡定，他的心思肯定是

放在了与国足的对阵中，只要菲律宾能

够在中国队身上取分，那么他们还有戏

可唱。一负一平一胜也能争取到小组第

三，从小组里出线的。 由此国足千万不

能大意，以为对手只会弄弄铁桶阵。 埃

里克森对国足了如指掌，韩菲之战是一

个麻醉国足的诡计，先舍后取。 在场面

上示弱的敌手， 往往是最危险的杀手。

国足不要为暂列小组第一而陶醉，只有

在菲律宾队上全取3分才可以笑出声

来。

●国足的首场秀有明显的缺陷，

控球时间不短，但向前的意识太少。 传

控球100脚中， 近九成只是在倒传与横

传，具有威胁的直传难见。 这是中超联

赛的坏习惯， 本土球员只管保持住，球

队向前推进与门前穿插是外援的任务。

更不用说是攻门、射门了，传过来传过

去， 几十脚里敢怒射一脚的进攻不会、

不敢。 就是比分落后了，还是不急不躁

地进行习惯动作。 国足们只有兔子心，

没有豹子胆。 看他们踢球只觉得窝囊。

里皮在中场休息室里， 据说是发了火、

发了脾气的。 对这样的不思进取，换了

徐根宝麻栗子也要敲上来哉。上一篇小

文，标题为“最后的斗争”，引用了革命

歌曲的歌词。 这篇还引用革命歌曲的

词：“向前、向前、向前！我们的队伍向太

阳！ ”踢足球不向前、向前、向前，太没有

出息了。唱起来吧，中国之队。看你们一

直向前。

胜利才是良药
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权健记忆
难以抹去

先是天津权健乒乓俱乐部改名

为天津乒乓俱乐部。接着，国内多家

媒体报道天津权健足球俱乐部有限

公司也更名为天津天海足球俱乐部

有限公司（注：因俱乐部官微最近停

止更新，俱乐部还未官方确认）。 与

此同时， 权健集团冠名的和谐号列

车，也取消了“权健”的冠名。 这样下

去，天津那条京沪线旁的马路———“权

健道”，估计也存在不了多久了。

一场去除 “权健” 的行动正在展

开。只是几年前，权健挥舞着金元大棒

杀入足坛时， 人们趋之若鹜的热闹情

景仍然历历在目。

彼时， 天津足球迷们早已经不冷

不热的泰达队失去了耐心。 权健大手

笔引援，不仅夺取了球迷的眼球，更是

夺取了很多天津球迷的心。时至今日，

其实很多天津球迷从情感上还无法完

全接受如今的变局；彼时，混迹在足球

圈的各色人物，挖空心思，急于与那位

号称对足球的投入没有上限的神秘的

束总发生某种关系。当然，国内外的球

星名帅更是络绎不绝地前来权健报

到。就连崔康熙这样除了全北现代，从

未执教过其他俱乐部的亚洲名帅，也

不能免俗，成为权健新赛季的主帅。

虽然，从去年下半年开始，权健足

球俱乐部就出现了许多匪夷所思的荒

诞剧，本栏也持续进行了关注。 但是，

如今整个社会似乎只要是与“权健”有

着某种关系的，都急于与之撇清，一场

去除“权健”的行动如此迅猛地展开，

实在还是让人所料不及。

然而，“权健” 却注定是一个无法

抹去的记忆。因为，短短不到二十年的

时间，“权健” 能够成为一个百亿级别

的商业帝国， 显然不是如今被公安机

关羁押的那十八名嫌疑人所能成就

的。从如今的曝光来看，有不计其数的

人都参卷入了其中，有的是受害者，有

的是参与这个品牌产品的营销， 或者

是兼具了两种身份的参与者。

“权健”其实是一段社会历史的真

实记录，是一段很难抹去的记忆。作为

对足球投资了几十亿元的权健， 同样

也是中国足球一段不能抹去的记忆。

这些记忆，或许随着权健更多“老账”

被翻出来， 随着案情更多细节浮出水

面，或许能更加丰富。而权健所留下的

这些记忆，但愿能给中国足球，给我们

当下的社会带来一些深刻的反思，而

不是仅仅像扫垃圾一样，把“权健”清

除了之。

日本足球
混出更多色彩

向前向前

国足在亚洲杯小组赛第一场比赛

中，在0比1落后的情况下，最终以2比1

逆转了吉尔吉斯斯坦队， 取得了本届

亚洲杯赛上的首场胜利。 尽管国足在

比赛中尤其是上半时的表现堪称 “悲

催”，尽管中国队是靠着对方门将的大

礼而最终实现了逆转。

记得以前曾提及过， 现在中国足

球的舆论环境和氛围某种程度上较之

以往更为复杂。 就像中国队与吉尔吉

斯斯坦队比赛之前， 似乎只有中国队

输球了，才能让人感觉“舒服”。而在最

终逆转取胜之后，各种“段子手”又开

始大肆制造各种“段子”，完全将整个

足球娱乐化， 完全不顾足球本身在现

代社会中更深层的意义与价值。

这就好比中国队与吉尔吉斯斯坦

队的比赛，在N多人看来，中国队拿下

吉尔吉斯斯坦队是必然的， 而且也是

应该拿下的。 可问题在于， 凭什么是

“必然”的呢？本届亚洲杯赛开赛至今，

在赛前N多人设想中的“必然”，结果

恰恰都反其道而行之。譬如，澳大利亚

队作为世界杯参赛队和上届冠军，拿

下约旦队是必然的，结果偏偏就是0比

1输给了约旦队。 再譬如，几乎所有人

的印象之中，印度人哪会踢球，输给泰

国队是必然的。可是，泰国队却是1比4

爆冷输给了印度队。再譬如，与中吉之

战同一天展开的韩国队与菲律宾队的

比赛， 几乎所有人都觉得韩国队应该

可以轻松拿下菲律宾队， 当初中国队

打菲律宾队不打出了一个8比1？可是，

韩国队恰恰仅仅只是1比0勉强小胜。

这就是足球，也才是足球！ 就像菲

律宾队主帅埃里克森所感慨的那样：

“不要说足球就是必然！ ”这放在中国队

身上，也是适用的。 就像与吉尔吉斯斯

坦队的比赛那样，坦率地说，这场比赛

中，国足的表现确实不尽如人意，尤其

是上半时的表现几乎就是“一塌糊涂”，

主教练里皮的排兵布阵也让很多人看

不懂，特别是比赛中队形的“切换”，甚

至是让国脚们自己都感觉有些迷茫了。

所以，才会有第23分钟时，于大宝换下

金敬道那一幕。 而至下半时，里皮又通

过换人，将蒿俊闵替补出场，改打433，

这才使得国足能够进入到正常轨道。

但是，再乱、再显现不出自己的水

平来， 主教练里皮还是能够通过自己

的调整与部署， 依然能够让队伍重新

回到自己应有的轨道上来。 这或许就

是主教练的能力与水平。 作为一个主

教练， 尤其是像里皮这样的世界冠军

教练， 总是有自己明确的技战术指导

思想与理念， 而且带队的话肯定也是

按照自己固有的思路与体系， 这与我

们这么长时间以来一直所说的 “随遇

而安”的情况完全不同。 一方面，我们

一直在说， 中国足球没有自己的技战

术风格与特点；另一方面，我们又在强

调：里皮为什么非要坚持自己的东西？

这其实就是一种矛盾。

笔者这么说，并不是想为谁辩护，

更不是想极力去为里皮辩解什么。 而

是想说，我们现在仅仅只是在旁边看，

这与亲自带队指挥比赛完全是两个概

念。实际上，中国队赢下了吉尔吉斯斯

坦队、拿到了3分，在亚洲杯赛上取得

了开门红，这其实就已经足矣。至于其

他的，恐怕还是暂时抛开一边，通过这

次亚洲杯赛， 更真实地了解一下亚洲

足球的现状与发展， 或许远比这样的

争论、段子来得更有现实意义。

文/严文学

足球与篮球是中国最早实行市场

化的体育项目。今年，是中国足球市场

化的第二十五个年头，CBA比足球市

场化晚了五年。 如今，中超与CBA已

是中国最具影响力的两大职业化联

赛。 足球与篮球除了玩球所使用的肢

体不同外，还有不少不同之处，但竞技

体育共同的本质特征没啥不同。

在两大联赛开场没多久， 俱乐部

为提高成绩，就开始引入外援、外教，

煞是热闹。 后来，外援、外教的档次越

来越高，大牌球星、金牌教练不断涌入

中国。 尤其是足球，世界杯冠军、欧冠

冠军的教练也到了中国， 引入一名外

援1亿元的转会费屡被突破。相比较足

球，CBA理性些， 没花巨资引入过当

打的NBA中主力。

热闹一阵子后，中超与CBA的最

大区别之一出现了， 中超的本土教练

越来越少，而CBA则反之。 按新赛季

中超俱乐部教练情况看， 本土教练仅

存山东鲁能李霄鹏、 河南建业王宝山

和武汉卓尔李铁三位， 仅占中超16支

球队中的18.75%。 而CBA 20支球队

中，北京首钢、吉林、山东和江苏等四

个队是外籍教练，外教占比为20%。 两

大联赛的外教比例几乎正好相反。

中超与CBA这一大区别的背后充

分表明中国足球与篮球同世界足球与

篮球的差距。同时也表明中国足球的功

利性之大，俱乐部的功利性之大，投资

人的功利性之大。也反映出中国足球的

不差钱，不科学，不自信。功利性最缺乏

耐心， 急于出成绩而导致互相攀比砸

钱， 在巨资引进锋线球员大背景下，国

产锋无力情况没有任何改变。一到以国

家的名义出征时时，无法改变捉襟见肘

的状况。出资人和俱乐部的功利性严重

压缩了国产教练的生存空间。俱乐部如

此，国字号球队也如此。

外教的水平总体上肯定高于国产

教练，但外教的任教期限不可能长久，

因而， 短期性是外教执教很明显的特

点。 如果国产教练的生存空间长期被

挤压，中国足球的发展何从谈起。

反观CBA ，这几年排名靠前的俱

乐部教练都来自于是本土， 这些国产

教练在CBA从向外教学习到与外教同

场竞争。

中国足球开始抓青训体系的同

时， 也该重视国产教练的体系建设。

外来和尚确实好烧香， 但外来的和尚

烧香不能持续， 寺庙香火要持久兴旺

少不了大批土和尚。

中超与CBA
的主要区别
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